

**Zeitschrift:** Action : Zivilschutz, Bevölkerungsschutz, Kulturgüterschutz = Protection civile, protection de la population, protection des biens culturels = Protezione civile, protezione della popolazione, protezione dei beni culturali

**Herausgeber:** Schweizerischer Zivilschutzverband

**Band:** 49 (2002)

**Heft:** 1

**Artikel:** Auf Nummer Sicher gehen

**Autor:** [s.n.]

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-369459>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

DER BUNDES RAT KAUFT POCKENIMPFSTOFF

## Auf Nummer Sicher gehen

**VBS.** Der Bundesrat stuft die direkte oder indirekte Gefährdung der Schweiz durch den terroristischen Einsatz von biologischen Waffen momentan als gering ein. Trotzdem will er die Schweiz und ihre Bevölkerung so weit möglich vor den Auswirkungen solcher Waffen schützen. Er hat deshalb beschlossen, Pockenimpfstoff zu beschaffen, und einen entsprechenden Nachtragskredit von rund zehn Millionen Franken bewilligt. Dieser muss noch von der Finanzdelegation der Eidgenössischen Räte genehmigt werden.

Der Einsatz von Pockenviren gilt als besonders gefährlich, weil ihre Übertragbarkeit hoch, die Immunität der Bevölkerung nur noch gering und eine ursächliche Behandlung der Krankheit nicht möglich ist. Als einzige Massnahme bietet sich die Impfung an. Unter dem Vorbehalt der Zustimmung durch die Finanzdelegation der Eidgenössischen Räte ist deshalb mit der Berna Biotech AG ein Vertrag über den Erwerb von drei Millionen Impfdosen zum

Preis von rund zehn Millionen Franken abgeschlossen worden. Der Preis kam unter Berücksichtigung bestehender Sicherstellungs-lager zustande. Die beschaffte Menge gibt der Schweizer Bevölkerung einen im internationalen Vergleich überdurchschnittlichen Schutz und reicht aus, um mehrere Ereignisherde gleichzeitig zu bekämpfen. Der Impfstoff stammt aus der Zeit, als noch gegen Pocken geimpft wurde, also vor 1977. Da die Pockenimpfung

wegen ihrer möglichen Nebenwirkungen kein harmloser Eingriff ist, kommt sie nur in Frage, wenn erste Pockenfälle tatsächlich auftreten. Eine wirksame Impfung ist bis vier Tage nach Exposition mit dem Pockenvirus möglich und hält etwa drei Jahre an. Bis ein neuer, aufgrund moderner Verfahren produzierter Impfstoff auf den Markt kommt, ist mit einer Übergangszeit von einem bis drei Jahren zu rechnen.

Im Weiteren hat der Bundesrat das VBS beauftragt, Anthraximpfstoff und Botulinum-Gegengift zu beschaffen und in enger Zusammenarbeit mit dem Eidgenössischen Departement des Innern die Organisation und Koordination der Schutzmassnahmen weiter zu optimieren. Dazu gehören unter anderem der beschleunigte Aufbau und Betrieb des B-Kompetenznetzwerks des VBS und seitens des Bundesamts für Gesundheit (BAG) die Ausrüstung und Ausbildung von Experten und Einsatzteams, die Entwicklung von Nachweis- und Diagnoseverfahren und der Betrieb zusätzlicher Labors. □

HERBSTTAGUNG DES KSD-TEAMS SCHWEIZ

## Die Ziele sind nur koordiniert zu erreichen

In der Aula des Bürgerspitals Solothurn fanden sich über 100 Mitglieder des KSD-Teams Schweiz und weiterer am Sanitätsdienst interessierter Kreise zusammen, um anhand einer Situationsanalyse einen Blick in die Zukunft mit dem Bevölkerungsschutz 2003 zu tun. Auch – oder gerade weil – die Strukturen noch nicht endgültig sind, wurde eines ganz klar: Die Ziele sind nur gemeinsam zu erreichen.

**MARK A. HERZIG**

«Beim Koordinierten Sanitätsdienst (KSD) geht es in erster Linie um die partnerschaftliche Zusammenarbeit unter verschiedenen Organisationen und Institutionen, sobald die im Alltag vorhandenen Mittel des öffentlichen Gesundheitswesens zur Bewältigung eines Ereignisses nicht mehr ausreichen» (Der Koordinierte Sanitätsdienst, Bern, 2001). Das derzeit gültige Konzept ist 1997 vom Bundesrat und allen Kantonen gutgeheissen worden. Zum Erreichen dieser Ziele wurde 1990 die Vereinigung «KSD-Team Schweiz» ins Leben gerufen. Deren Präsidentin, Dr. med. Johanna Haber, vormals Kantonsärztin im Aargau, eröffnete die diesjährige, von gut 100 Personen aus der ganzen Schweiz besuchten Tagung mit dem Hinweis auf den

Vereinszweck, «die Verwirklichung eines funktionstüchtigen KSD zu fördern und die Partner zu unterstützen.»

### Hin zu höherer Qualität

Andreas Koellreuter, Regierungsrat (BL) und Projektleiter Bevölkerungsschutz, berichtete über den Stand der Arbeiten nach Abschluss der Vernehmlassung, um damit nicht zuletzt alle Anwesenden auf den gleichen Wissensstand zu bringen. Eine strikte Trennung zwischen Bevölkerungs- und Zivilschutz habe nicht stattgefunden, jedoch seien schon Paradigmenwechsel festzustellen: Zum einen werde vom bisherigen Nebeneinander zum Miteinander eines Verbundsystems gewechselt und im weiteren von der flächendeckenden Quantität zur qualitätslastigen Flexibilität übergegangen.

Deutlich wurde hier schon eine Grundbedingung für die Zielerreichung im neuen Be-

völkerungsschutz: Alleine geht es nicht, nur zusammengefasst reichen die Mittel aus.

Dr. med. Giuseppe Savary, Chef KSD des Kantons Tessin, erläuterte in Vertretung der verhinderten Regierungsrätin Patrizia Pesenti, wie die Lösung dieser Verbundaufgabe dort in vielen Teilen vorweggenommen wurde. Er zeigte sich auch überzeugt, dass man die Ausrüstung zur Bewältigung von bakteriologischen und chemischen Ereignissen aus Unfällen oder Terror erhalten werde – was vor dem letzten Herbst als nicht nötig erachtet worden sei. Auch er ist Vertreter einer Verbundlösung und war entsprechend überrascht, dass die Tessiner über eine entsprechende Übung im Urnerland nicht orientiert waren.

### Konsequenzen für die Basis

Die Basis des Bevölkerungsschutzes bilden die Partner Feuerwehr, Polizei, öffentliches Gesundheitswesen, Technische Dienste und

**«In Zukunft soll nicht mit Massen von Laien das ganze Gefahrenspektrum abgedeckt, sondern mit mobilen, aus Profis und Laien zusammengesetzten Modulen gehandelt werden.»**